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北都展館應考慮「原址」興建

談
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議

街

劉韋瑋 資深傳媒人

內地有不少城市規劃
展示館，均坐落發展區，

惟發展局遞交立法會文件
中，顯示本港興建一個用作介

紹北都和交椅洲人工島的長期設置大型
建設計劃展館，卻選擇在黃金地段的灣
仔北海濱，而造價花費高達6億至7億
元，未免有點浪費。
內地近年都有不少新的城市規

劃，亦會設立展館，供市民了解規劃
詳情及發展地的歷史背景。這些展館
大都設在規劃區內或附近，並列入規
劃之內。例如介紹楊浦濱江工業歷史
的楊浦濱江人民城市建設規劃展示
館、介紹上海浦東新區及郊區歷史的
浦東新區城市規劃和公共藝術中心等
都是放在新發展區內。這種做法既節
省成本，又得到最大的效益，很值得

參考。
事實上，為新發展區興建一個長期

展館本是可取的，但本港當局將展館
選址建於灣仔海濱，位處香港核心地
帶、地價高昂，鄰近亦有功能相近的
中環展城館，難免令人覺得浪費。其
實，當局可考慮效法上述內地做法，
將介紹北都和交椅洲人工島的展館放
回北都或鄰近地區。由於投資者一般

都會在投資前作實地考察，如將展示
館興建在北都發展區或鄰近地帶，能
讓投資者先在館內深入了解區內規
劃，立刻實地視察促成投資決定，對
於吸引投資而言亦更為合理。
大型建設計劃展館的興建是重要

的，若當局有計劃在核心地區留一處，
用作介紹北都發展，大可在中環展城館
闢出一部分區域介紹北都規劃。這樣做
既可保留灣仔北用地作其他發展用途，
又滿足當局在市中心向市民、遊客介紹
北都規劃的想法。
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美國民主黨總統候選人哈里斯在失利
後，周三（11月6日）在華盛頓的霍華德大
學發表講話，承認落敗，並祝賀對手特朗普

獲勝。在共和黨陣營為選舉結果狂歡之
際，民主黨陣營卻爆發內訌，開始
尋找「敗選戰犯」。

哈里斯講話時，誓言繼續爭取
婦女權利和反對槍支暴力，並
「為所有人應得的尊嚴而戰。」
她向支持者說，「這次選舉結果

不是我們想要的，不
是我們爭取的，也不
是我們投票支持的。
但聽我說，只要我們
永不放棄，只要我們繼
續戰鬥，美國的承諾之

光將永遠燃燒。」她還表示將協助特朗普及
其團隊，以和平的方式完成權力交接。

有指拜登太遲退選

英國《衛報》指出，對於此次敗選，
民主黨的策略師和其他人員已開始指責哈
里斯及民主黨在哪些地方出了問題，包括
指總統拜登太遲退選、哈里斯未與拜登
「切割」且自身政策不清晰、競選團隊數
據預測失誤等。
還有一些人甚至埋怨起搖擺州的白人女

性，認為她們沒有全力投票支持哈里斯，一
些名人明星大量站台也被指責佔據哈里斯的
大量競選活動篇幅，導致她與其支持者「脫
離」 。美國政治新聞網站Politico則指民主
黨「內訌和猜忌已開始」。

美國候任總統特朗普在選舉中勢如破
竹，率領共和黨拿下白宮與國會參議院控制
權，眾議院選情亦看好，加上保守派大法官
佔絕對優勢的最高法院，特朗普即將成為美
國近年權力最強大，甚至在他眼中幾乎不受
限的總統。美國有線新聞網絡（CNN）與
《金融時報》等傳媒分析，特朗普在第二任
期會更積極推行激進主張，包括其多次宣稱
要向全球各國大徵關稅，隨時可能引發新一
輪全球貿易戰。
CNN分析，早在2019年特朗普還在任

內時，他就聲稱自認憲法賦予總統不受約束
的權力，「我認為身為總統，有權做任何我
想做的事。」在第二屆任期中，沒有後顧之
憂的特朗普，或不會再有吸引選民的施政考

量。CNN又指出，現在共和黨幾乎全力支
持特朗普，大幅減少他的施政阻力。任內遇
到爭議，共和黨在國會亦可為特朗普保駕護
航。特朗普今年重返白宮前，最高法院的裁
決還賦予總統執行重大公務行為時豁免刑責
的權力，為特朗普行事省去後顧之憂。
《金融時報》警告稱，在黨內一致附

和背景下，特朗普可能針對多國大打關稅
牌，將其視作迫使在海外設廠的美企回歸
美國，實現製造業回流並提振美國就業市
場的萬靈丹。消息指特朗普第一任期內白
宮貿易代表、身為貿易保護主義者的萊特
希澤，可能重返特朗普政府，他已向華爾
街基金經理人私下表示若特朗普當選，一
定會大幅加徵關稅。

大權獨攬勢更激進 恐掀關稅戰

哈里斯認輸 民主黨爆內訌

■大批「特粉」在佛州西棕櫚灘遊行
慶祝特朗普勝出大選。 路透社

美國候任
總統特朗普將
於明年1月重返
白宮，展開第二
個總統任期，總統
拜登表示已邀請特
朗普團隊前往白宮，
磋商政權交接事宜。多
間美媒報道，特朗普將
在未來數周挑選其新政
府的高級官員，部分關鍵職位的
人事安排料在數天內公布，新班底
人選涵蓋多名特朗普前幕僚和共和
黨內盟友，其中多為對華「鷹派」政客，料在未
來的美國政府有更多針對中國的舉措。

■特朗普正
在籌備心目
中的治國班
子。美聯社

拜登周三（11月6日）致電祝賀特朗普勝選，邀請他赴
白宮會面。特朗普競選團隊發言人史蒂文．張（譯

音）稱，特朗普團隊已接受邀請，雙方會很快會面，不過未
披露具體時間。依照 2022 年通過的《總統交接改進法
案》，現任與候任總統的交接過程需在大選後5天展開。

魯比奧蓬佩奧等將回歸

美媒披露特朗普內閣名單的重要職位潛在人選。國務
卿一職中，最有力競爭者是「反華先鋒」參議員魯比奧。魯
比奧長期參與參議院外交事務，其政策主張與特朗普的「美
國優先」主張密切相關。魯比奧近年頻繁參與反華議題，支
持推動限制對華高技術芯片出口、封殺社媒TikTok等法
案，中方已針對魯比奧實施相應制裁措施。

財長候選人之一是特朗普時期的美國貿易代表萊特希
澤。萊特希澤是知名的貿易保護主義者和懷疑論者，堅定鼓
吹特朗普關稅主張。在特朗普首個任期內，萊特希澤策劃支
持特朗普發動對華貿易戰。

防長一職候選人更是幾乎清一色的反華政客。美媒報
道，特朗普時期的中央情報局（CIA）局長及國務卿、知名
反華政客蓬佩奧，如今被視為防長頭號競爭者。另一主要候
選人是現任佛羅里達州眾議員沃爾茲，他是眾院知名對華鷹
派政客，參與發起大量涉華法案，包括要求採取措施，減少
美國對中國開採的關鍵礦產的依賴等。

除上述政客外，現任聯邦參議員科頓和麥克．李，都
是特朗普第二任期內閣的潛在候選人之一，兩人是旗幟鮮明
的反華政客，還曾積極迎合特朗普2020年敗選後的「選舉
舞弊論」。特朗普任內的國家情報局署理局長格雷內爾，
則被視為總統國家安全事務助理人選。

財長人選支持針對性關稅

報道最後指財長潛在人選之一，是美國
對沖基金巨擘、特朗普主要金主保爾森。
《金融時報》稱，保爾森在貿易問題上態度
謹慎，堅持美國不能對華「脫鈎」，但他的對
華立場同樣強硬，依然支持針對性的關稅，
作為所謂「確保美國國家安全的途徑」。

■哈里斯發表演說，
承認敗選。 美聯社




